



[Gerardo Gamba](#)

## **Por fin se entregaron los Premios Nacionales de Ciencia y Diseño**

22/07/2024 02:10

La semana pasada se hizo justicia a un distinguido grupo de investigadores científicos que entre los años 2020 a 2023 se hicieron acreedores a la máxima distinción que otorga nuestro país a quienes han hecho aportaciones importantes al conocimiento, tienen una carrera muy destacada y con un comportamiento social intachable.

Este reconocimiento se inició en México en el año de 1945, con una sola categoría que fue la de lingüística y literatura. El galardonado fue Alfonso Reyes. Para 1969 ya se habían agregado tres categorías más: La de Bellas Artes, la de Ciencias Físico Matemáticas y Naturales e Historia, y la de Ciencias Sociales y Filosofía. En 1976 se agregó otra más: Tecnología, Innovación y Diseño y para 1984 se completó con la sexta: Artes y Tradiciones Populares.

Lee también

- [Justicia para las terapias dialíticas](#)
- [Se terminó la luna de miel](#)

La entrega la hacía cada año el presidente de la República. Cuando uno ve entre los nombres de los galardonados a personajes como Octavio Paz, Juan Rulfo, Ruy Pérez Tamayo, Marcos Moshinsky, Miguel León Portilla, Juan Soriano, Juan O’Gorman y Luis Buñuel, entre otros, queda claro que el Premio ha sabido honrar a personajes importantes en la historia de nuestro país. Durante muchos años, la Secretaría de Educación Pública se encargaba de las seis categorías. Con la creación de la Secretaría de Cultura en el sexenio de Enrique Peña Nieto, cuatro de las categorías pasaron a esta y solo dos quedaron en la SEP: Ciencias y Diseño. La última entrega de las seis categorías fue hacia finales de 2019 y las de Arte en 2024. Faltaban los de Ciencia.

El pasado 17 de julio por fin se entregaron. El evento ocurrió en el Auditorio Jaime Torres Bodet (quien fue galardonado en 1966) del museo de Antropología. En la ceremonia se dijo que no se habían entregado porque la pandemia de COVID lo impidió y que el gobierno valora la creatividad e innovación de los científicos, pero, no acudió a la ceremonia, ni el presidente de la república, ni la directora de Conahcyt y la pandemia dejó de ser peligrosa hace mucho tiempo. Dicen que los hechos hablan más que las palabras.

Felicito con gusto a los científicos galardonados. Conozco en persona a tres de ellos. A la Dra. Annie Pardo solo la he tratado en un par de ocasiones. Es una persona cordial y con buen sentido del humor. Su carrera es espléndida. A los otros dos los conozco mucho mejor.



**Galardonados de los Premios Nacionales de Ciencia y Diseño Especial**

Con mucho orgullo, la Dra. Edda Scuitto es investigadora del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM, que es también mi casa. Si no me equivoco, es la tercera persona del Instituto en recibir este galardón. Edda es inmunóloga de altos vuelos y recibe este merecido reconocimiento por su trabajo en el diseño e innovación en relación con vacunas, en particular contra la cisticercosis del cerdo, lo que ha ayudado a disminuir considerablemente este problema de salud en nuestro país.

El Dr. Juan Rivera Dommarco, es un investigador de talla internacional que ha hecho aportaciones fundamentales en el campo de la nutrición humana. Quiero resaltar que su reconocimiento en este momento me parece de particular importancia porque, aunque no estoy seguro de lo que voy a decir, pero si me equivoco será por poquito, yo creo que es la primera persona que estudió la licenciatura en una universidad privada y que recibe el premio nacional de ciencias. Para que reflexionen quienes piensan que no vale la pena apoyar a los investigadores de las universidades privadas.

Hagamos votos para que en los años venideros el gobierno recobre la seriedad que este tipo de reconocimientos merece.

**Dr. Gerardo Gamba**

**Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán e  
Instituto de Investigaciones Biomédicas, UNAM**